

Copiapó refuerza con sostenibilidad Ley de Responsabilidad Extendida del Productor

ECONOMÍA CIRCULAR. Punto ReLimpio de Avenida Los Loros recicló 66 toneladas de material en un año, pese a la falta de difusión y tener que autogestionar su movilización hacia las poblaciones.

Dayana Muñoz Araya
cronica@diarioatacama.cl

Según cifras del Ministerio del Medio Ambiente, de los casi 9 millones de toneladas de basura domiciliar generadas anualmente en Chile, menos del 10% se recicla. Ante este panorama, el país se ubica entre los de peor desempeño dentro de la OCDE, cuyo promedio alcanza el 33%.

Teniendo en cuenta esta situación y en el marco del Mes del Reciclaje, la Municipalidad de Copiapó impulsa distintas iniciativas que van en concordancia con los principios de la Ley de Responsabilidad Extendida del Productor (Ley REP).

LEY REP

La Ley de Responsabilidad Extendida del Productor (Ley REP), promulgada en 2016 y en implementación progresiva desde 2023, establece que los productores e importadores deben hacerse responsables de los residuos derivados de los productos presentes en el mercado. Esto incluye su recolección, clasificación, valorización y disposición final.

En el caso de los envases y embalajes, una de las seis categorías prioritarias definidas por la ley, los municipios deben articular sistemas de reciclaje que aseguren el cumplimiento de estas metas, con una activa participación de recicladores de base y sistemas de gestión como ReSimple.

REICLADORES

Para la aplicación de esta normativa, los recicladores de base organizados en la Cooperativa de Recicladores de Atacama (Coorec) cobran vital relevancia.

Punto ReLimpio de Copiapó, es una de las recicladoras locales que se ha preocupado de educar a las personas sobre esta ley. Su administradora Silvia Parada, señala que uno de sus enfoques ha sido que la gente reconozca los números en los envases de plásticos y sepa dónde reciclarlos, además destaca el interés creciente de la comunidad.

"Actualmente nosotros trabajamos con un jardín infantil,



QUE SE UBICA EN AV. LOS LOROS, A UN COSTADO DEL CESFAM MELLIBOVSKY, ATIENDE DE LUNES A VIERNES DE 08:00 A 17:00 HORAS.

también con la Fundación de las Familias y ahora con el Cesfam Mellibovsky, que están poco a poco educándose con el tema del reciclaje. Hay algunas juntas de vecinos que me han solicitado y actualmente yo trabajo con las personas del sector de El Pretil", comentó.

El punto limpio, ubicado en Avenida Los Loros, funciona desde el año 2023 y actualmente recicla una tonelada mensual. No obstante, la administradora apunta a que todavía existe falta de apoyo en lo económico y difusión.

"No hubo inauguración del punto ReLimpio, no hay difusión, la única es la que hemos hecho a través de las redes sociales de forma personal", señaló.

Además, Parada explicó que el reciclaje en la ciudad aún depende mucho de la autogestión, por lo que solicita colaboración.

"Yo no gano ni un peso por hacer gestiones fuera de este punto limpio, entonces yo solicito transporte. Necesitamos ayuda porque si no, no tenemos dinero, no contamos con recursos, entonces buscamos la forma de que nos colaboren en gastos de movilidad", enfatizó.

ALIANZAS MUNICIPALES

Desde el municipio de Copiapó valoraron el trabajo realiza-

do por los recicladores y llamaron a la ciudadanía a utilizarlo.

"En el último año, este importante espacio ha reciclado más de 66 toneladas de material, contribuyendo significativamente a la disminución de residuos en la comuna. Además de plástico, en el punto limpio también se reciben materiales como cartón, papel, vidrio, latas y hojalatas".

Al respecto, el alcalde (s) de Copiapó, Cesar Araya, comentó que "el alcalde Maglio Cicardini nos ha encomendado fomentar el cuidado del entorno en nuestra comuna. Sabemos que este tema a menudo parece distante, pero cada uno de nosotros tiene la oportunidad de cooperar y marcar la diferencia en el impulso de una comuna más verde. Desde la Municipalidad de Copiapó, invitamos a todos a hacer uso del punto limpio, un espacio donde podemos recuperar, transformar y reutilizar materiales, contribuyendo a la economía circular local".

RESIDUOS DOMICILIARIOS

En esta línea, el municipio se encuentra ad portas de iniciar un importante proyecto de recolección selectiva, igualmente, junto a ReSimple.

La iniciativa se encargará de articular procesos logísti-

cos, educativos y operativos, que permitirán que los vecinos entreguen sus residuos ya divididos entre plásticos (categorías 1, 2, 4 y 5), papel, cartón, libros, revistas, latas y hojalatas.

En relación a esta iniciativa, Parada expresó que "es muy buena. La idea es que nos incluyan a todos los recicladores o a la cooperativa que ya fuimos formalizados".

Asimismo, explicó que como Coorec "ya iniciamos el plan piloto de recolección selectiva es lo que en estos días estamos trabajando con los vecinos de El Pretil, así ellos ya están al tanto de cómo se recicla".

"Tampoco queremos que el día de mañana, cuando venga la gestión de residuos, nos hagan a un lado, hemos empezado con este cambio en la ciudad porque hay que hacer un proceso educativo, enseñar a las personas para que creen la conciencia", añadió Parada.

En relación a las iniciativas impulsadas, Araya dijo que "también estamos trabajando en implementar la Ley de Responsabilidad Extendida del Productor (Ley REP) que busca que los productores sean responsables de los productos que ponen en el mercado, desde su fabricación hasta su disposición final. Así, con el pun-

to limpio y proyectos como el de la recolección selectiva, el municipio no solo ayuda a reducir el impacto ambiental, sino también a educar a la comunidad sobre la importancia del reciclaje y el cuidado del medio ambiente, asegurándonos que cada acción individual cuente para generar un cambio", agregó.

Por último desde el municipio explicaron que "se espera que el proyecto comience su ejecución durante el segundo semestre de 2025, con una cobertura del cien por ciento de los domicilios en el área urbana".

SEMINARIO

En este contexto, hoy se realizará el seminario de Economía Circular y Reciclaje en el Centro Cultural Alameda, desde las 9 a las 13 horas.

"Estamos impulsando medidas para educar y generar un cambio en Copiapó. Nos visitarán expositores y emprendedores con gran conocimiento y experiencia en economía circular, reciclaje e innovación ambiental, quienes compartirán ideas y buenas prácticas que pueden ser aplicadas en nuestra comuna para que logremos un crecimiento integral", dijo el Alcalde Maglio Cicardini extendiendo la invitación a participar del evento. **CS**